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Aos vinte e quatro dias do mês de novembro de dois mil e onze, às 17h15min horas na sala 1 

nº. 144 da ESAG reuniu-se extraordinariamente o Departamento de Administração 2 

Empresarial da ESAG, com as seguintes presenças: Bruno Vidotto, Dannyela da Cunha 3 

Lemos, Denise Pinheiro, Douglas P. Juliani, Eduardo Jara, Fabiano M. Raupp, Fábio 4 

Pugliesi, Francisco de Resende Baima, Giselle M. Kersten, Isabela Regina F. Muller, José 5 

Luiz Fonseca da Silva Filho, Júlio da Silva Dias, Marcelo R. Martins, Maria Aparecida 6 

Pascale, Maria Cristina F. Alves Zambon, Nério Amboni, Paulo Henrique Simon, Rafael 7 

Tezza e Ruth F. R. Rossi. Ausências justificadas: André Luiz Campos de Andrade, Adrian 8 

Sanches Abraham, Carlos Eduardo F. da Cunha, Eduardo Trauer, Everton Luis Pellizzaro de 9 

L. Cancellier, Graziela D. Alperstedt, Mário César B. Moraes, Reinaldo de Almeida Coelho, 10 

Ronaldo V. Canali e Taís Baumgarten Carvalho. À disposição: Carlos Roberto De Rolt, 11 

Marcus Tomasi e Raimundo Zumblick. Ausentes: Alberto R. Junior, Beatriz S. Guarezi, 12 

Carla Amarilho Sagaz, Carolina C. da Veiga, Clerilei A. Bier, Felipe E. K. Gontijo, Giuliano B. 13 

Wolf, Janaína L. Schmitz, Jane Iara P. da Costa, Jovane M. Azevedo, Julíbio D. Ardigo, 14 

Leandro da C. Schmitz, Luis G. M. Monteiro, Marli Dias de Souza Pinto, Octavio Renê 15 

Lebarbenchon Neto, Omar Said Omar, Paulo Sérgio de M. Bastos. Licença-prêmio: 16 

Constantino Assis. 1. Ata da Reunião Anterior. Colocada em discussão a ata foi aprovada 17 

por unanimidade. 2. Inclusão em Pauta: a) Proposta de alteração do artigo 147 do 18 

Regimento Geral. Interessada: Profª Ana Paula Menezes Pereira.                ª Isabela 19 

Fornari Muller; b) Questão do “Open Bar” vinculado as atividades de extensão e 20 

demais eventos realizados pelos alunos da ESAG – Interessado Prof. José Fonseca; c) 21 

Posse do funcionário Thiago Bratti Schmidt enquanto representante dos técnicos 22 

perante o DAE – Relatora: Profª Isabela Fornari. A Profª Isabela colocou o assunto em 23 

discussão, sendo as inclusões aprovadas por unanimidade. 4. Solicitação de atividade de 24 

intercâmbio entre o corpo docente da ESAG/UDESC e Ashland University-AU. 25 

Interessado Profº Francisco de Resende Baima. Relator Profº  Nério Amboni. O Prof. Nério 26 

informou que o Prof. Baima já esteve na instituição estrangeira estabelecendo contado. 27 

Segundo o Prof. Nério, o novo currículo inclui uma disciplina que possibilita receber o Prof 28 

Terry, da Ashland University-AU, para que seja desenvolvida uma atividade complementar 29 

no ano de 2012. O Prof. Nério considera relevante esta solicitação e é favorável pela 30 

aprovação, solicitando apenas, que o Prof. Baima refaça o expediente detalhando questões 31 

como valores de passagem, hospedagem e demais despesas. O Prof. Baima informou que 32 

os únicos ônus serão gerados pela hospedagem e alimentação durante o período de uma 33 

semana a dez dias. O parecer do relator pela aprovação foi colocado em discussão, sendo 34 

aprovado por unanimidade. 5. Implantação do Projeto Integrador – Relatora Profº Isabela 35 

Muller. A professora Isabela comunicou que o Projeto Integrador dever ser preparado e 36 
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definido ainda em 2011. A professora Isabel destacou o grande sucesso obtido com o 1 

Projeto Piloto, realizado no auditório da ESAG, que contou com a presença de empresários 2 

além da platéia que lotou o espaço. O Prof. Nério comentou a importância da 3 

interdisciplinaridade que promoverá a cada semestre o diálogo entre os professores e a 4 

percepção de novos pontos e perspectivas antes não pensados. O Prof. Nério considerou 5 

emocionante as correções dos trabalhos realizados e disse ter observado que o plano 6 

orçamentário estava presente nos trabalhos de forma bem construída. Informou que serão 7 

publicadas fotos dos três dias de atividades, mas que infelizmente, o registro de momentos 8 

importantes foi perdido por não haver a disposição máquinas filmadoras em condição de 9 

uso. Um momento marcante para o Prof. Nério foi quando, durante a apresentação de um 10 

projeto, o aluno concluiu que por meio daquele trabalho eles contribuíram para fortalecer o 11 

lema da instituição: escola, ensino e comunidade. O Prof. Nério reforçou que o planejamento 12 

do projeto deve ser feito desde agora pelos professores que ministram aulas nos quatro 13 

primeiros termos. Estes professores devem “falar a mesma língua”, definindo claramente os 14 

critérios e datas. Considera que os professores tem muito a aprender entre eles, 15 

colaborando deste modo, com a tarefa de trazer o currículo para mais próximo dos alunos e 16 

dos anseios da sociedade. Na seqüência, a profª Isabela abriu a palavras aos demais 17 

presentes dispostos. O prof. Arnaldo, atual Diretor de Ensino, considerou que as palavras do 18 

Prof. Nério transmitiram de forma competente o quão positivo foi a realização deste projeto e 19 

deixou os parabéns aos professores envolvidos. O Prof. Eduardo Jara, por sua vez, 20 

considerou excelente o projeto realizado e que os relatos dos alunos e empresários foram 21 

bastante positivos. 6. Proposta de alteração do artigo 147 do Regimento Geral. 22 

Interessada: Profª Ana Paula Menezes Pereira.                ª Isabela Fornari Muller. A 23 

Prof. Isabela informou que a proposta trata da alteração da nota final mínima para a 24 

aprovação do aluno e que a proposta foi arquivada no CONSEPE e agora esta sendo revista 25 

pelos demais departamentos a pedido do proponente inicial. O prof. Arnaldo comentou que 26 

há uma movimentação do CCT a favor da nota cinco para a aprovação do aluno. Os chefes 27 

de departamento concordaram em rever e discutir o tema e depois elaborar uma proposta 28 

de forma mais bem definida. O prof Nério considera que o assunto está equivocado e não 29 

deve ser discutido no momento. Na opinião do prof Nério a UDESC não tem claro o perfil do 30 

aluno e os princípios da avaliação. A questão é mais profunda que apenas o 31 

estabelecimento de um valor para a nota final, sendo que o processo deve ser repensado 32 

como um todo.  O prof. Fonseca considera que a nota deve ser pensada não como 33 

resultado, mas sim como um caminho. Para o prof. Júlio Dias a nota é um conceito vazio se 34 

não for considerado quais os princípios que esta nota quer reforçar. O Prof. Arnaldo afirma 35 

que se observarmos o artigo 147º princípio é bastante claro, ou o aluno atinge a média sete 36 
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para ser aprovado ou pode realizar um exame de recuperação. A questão é definir se o DAE 1 

apóia ou rejeita a proposta do Departamento de Economia que consiste basicamente em 2 

eliminar a recuperação e baixar a nota final para seis. O Prof. Nério sugere, tendo em vista 3 

as considerações levantadas, a elaboração de uma carta com a exposição de motivos. A 4 

profª Isabela conclui que deve ser desenvolvida a discussão do tema e indica os líderes de 5 

área para compor uma comissão. O parecer da relatora pela aprovação foi colocado em 6 

discussão, sendo aprovado por unanimidade. 7. Posse do funcionário Thiago Bratti 7 

Schmidt enquanto representante dos técnicos perante o DAE – Relatora: Profª Isabela 8 

Fornari.  A Profª Isabela, na condição de Chefe do Departamento de Administração 9 

Empresarial empossou o funcionário Thiago Bratti Schmidt representante dos técnicos 10 

perante o departamento. 8. Questão do “Open Bar” vinculado as atividades de extensão 11 

e demais eventos realizados pelos alunos da ESAG – Interessado Prof. José Fonseca. O 12 

prof. Fonseca declarou que em sua opinião, e que segundo ele, é compartilhada por 13 

diversos outros professores com os quais comentou o assunto, existe um exagero no apelo 14 

ao open bar nos projetos realizados. O professor Fonseca sugere o encaminhamento de 15 

uma nota a Direção de Ensino sobre estes eventos para que seja tomada uma atitude e 16 

posicionamento frente a esta distorção, sendo indicada a proibição. O Prof. Nério concorda 17 

e reconhece o problema, defendendo que a imagem e o lema da ESAG devem ser 18 

preservados. O Prof. Fonseca observa que além de ferir a imagem da instituição esta 19 

questão também suscita um debate sobre aspectos éticos. Esta opinião é compartilhada 20 

pelo Prof. Carlos Cunha, para quem deveria haver uma maior responsabilidade social por 21 

parte dos alunos, principalmente quanto ao consumo de drogas. Para o Prof. Cunha uma 22 

antiga iniciativa de extensão que envolvia a prevenção ao consumo de drogas e bebidas 23 

junto aos alunos das primeiras fases deveria ser reativada e, além disso, deveria ser 24 

proibida a fixação de cartazes divulgando eventos etílicos nas dependências da ESAG. O 25 

aluno Bruno justificou que a promoção do open bar é um recurso atrativo utilizado em 26 

diversas instituições, tanto públicas quanto privadas. A Profª Isabela finaliza dizendo que 27 

este é um problema amplo, uma questão social que mercê a atenção da ESAG enquanto 28 

instituição formadora de cidadãos. 10. Outros Assuntos: a) Enade 2012. A prof. Isabela 29 

chamou atenção para que os professores promovam a sensibilização dos alunos em relação 30 

ao ENADE. Ressaltando a imagem de excelência que a ESAG conquistou perante a 31 

sociedade e a importância de buscar um resultado que colabore na manutenção deste alto 32 

conceito percebido. b) Calendário Exames Finais. A Profª Isabela informou que os 33 

professores receberão via email o calendário de exames finais referentes a 2011.2. A profª 34 

Isabel aproveitou para convidar dois voluntários para ajudar na aplicação das provas de 35 

segunda chamada. As professoras Taís e Maria Aparecida prontamente se ofereceram para 36 
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a tarefa. c) Horários do semestre 2012/1. A Prof.ª Isabela agradeceu ao prof. pelo auxílio 1 

no fechamento dos horários sendo esta uma tarefa que exige pleno conhecimento das 2 

necessidades de todos os professores. O Prof. Nério comentou sobre os ajustes realizados 3 

e se colocou a disposição para ouvir os pedidos de novos ajustes. O Prof. Simon agradeceu 4 

o esforço em compactar seus horários de modo eficiente. d) Plano de Ensino 2012/1. A 5 

Profª. Isabela informou que em função da implantação do Novo Projeto Pedagógico em 6 

2012 e pelo fato de os planos de ensino de vários professores sofrerem grandes alterações, 7 

o prazo para entrega dos planos de ensino do departamento será estendido para final de 8 

Janeiro. e) Entrega de diários de classe e Sigmaweb. Este momento foi reservado para o 9 

esclarecimento de dúvidas sobre o prazo final para o fechamento dos diários por parte dos 10 

professores, que será dia 2 de dezembro, e também para reforçar o funcionamento do 11 

sistema digital SIGA. O funcionário Uilderson Cezar realizou uma breve, objetiva e 12 

esclarecedora explicação sobre os procedimentos para fechamento de diário no SIGA e 13 

colocou-se a disposição para dirimir as dúvidas existentes.  f) Relato da viagem realizada 14 

pelo Prof. Jovane Medina. A viagem teve duração de oito dias. Em Barcelona, foi discutido 15 

um projeto de mestrado com duplo certificado que contaria com a realização de estágios em 16 

até três instituições de grande reconhecimento. Na Suécia, foi garantido aos estudantes 17 

esaguianos que forem para a instituição parceira na Suécia acomodação gratuita, celular, 18 

refeição além de um estágio na empresa Ericsson. Para os estudantes suecos será ofertado 19 

pela ESAG estágios na empresa Intelbras além da participação no projeto sobre 20 

sustentabilidade e engenharia, resultado de parceria entre o CCT e a FURB, de Blumenau. 21 

A viagem contou ainda com uma visita a Escola de Administração onde pode ser destacada 22 

a disciplina Gestão de Negócios Escandinavos e o programa institucional de mobilidade 23 

entre escolas. Foi agendada uma visita de representantes desta instituição a UDESC. O 24 

Prof. Jovane sugeriu a criação de uma disciplina semelhante na ESAG, como por exemplo, 25 

Brazilian Management. Pelo bom resultado de sua viagem institucional o professor Jovane 26 

recebeu os aplausos dos presentes. g) Cursos de Férias. O Prof. Arnaldo agradeceu a 27 

colaboração dos professores Marcelo e Julíbio que irão oferecer as matérias de TIBIC e 28 

matemática de forma condensada durante o mês de fevereiro. O Prof. Nério destacou a 29 

importância da retomada dos cursos de verão de uma forma desburocratizada e sugere a 30 

discussão da possibilidade de inclusão deste trabalho no PTI do professor participante.  31 

Nada mais havendo a tratar, foi a presente reunião encerrada, da qual eu Thiago Bratti 32 

Schmidt, funcionário do Departamento de Administração Empresarial lavrei a presente ata, 33 

que depois de aprovada, será assinada por todos os presentes. Florianópolis, 24 de 34 

novembro de 2011. 35 

 


